

FICHA TÉCNICA

**Metodología:** El estudio se llevó a cabo mediante una metodología mixta, combinando dos modalidades de recogida de información: CATI (Computer Assisted Telephone Interviewing – entrevistas telefónicas asistidas por ordenador); CAWI (Computer Assisted Web Interviewing – encuestas autoadministradas por internet) aplicadas a través del Cemop-Panel.

**Distribución de entrevistas según método de aplicación:** CATI: 82,3% de la muestra; CAWI: 17,7% de la muestra.

**Ámbito:** Región de Murcia.

**Universo:** Personas de 18 y más años empadronadas en el ámbito de estudio.

**Muestra:** Diseñada: 820 casos; realizada: 820 casos.

**Error muestral:** El error estadístico máximo de los datos totales obtenidos con esta muestra, asumiendo los estándares del muestreo aleatorio simple, es el 3,5%, con una probabilidad del 95,5% (2 sigmas) y P=Q.

sitivos, frente a un 41,1% que refiere una percepción negativa. Estos sentimientos negativos predominan de forma generalizada en el resto del espectro ideológico. El 80,3% y el 98,3% de los votantes de PP y PSOE, respectivamente, sienten preocupación, temor o miedo ante las políticas de Trump.

Además de la política comercial, también genera preocupación el giro geoestratégico de Estados Unidos con respecto a

Europa. El 73,8% de los murcianos creen que la seguridad y defensa de Europa se verá perjudicada, frente a solo un 12,7% que considera lo contrario. En este mismo sentido, el 69,3% de la población de la Región percibe como perjudiciales las políticas de Trump en la lucha contra el cambio climático, frente a un 19,3% que hace una lectura positiva.

**Retroceso en cambio climático**

La percepción de que las políticas de Trump supondrán un retroceso en la lucha frente al cambio climático es compartida por un 68,3% de los votantes del PP y un 91,2% de quienes optaron por el PSOE en las últimas elecciones autonómicas. Las posturas están, de nuevo, más divididas en Vox: el 39,3% de sus votantes creen que las medidas del presidente de Estados Unidos perjudicarán la lucha contra el cambio climático, mientras un 21,1% cree que serán beneficiosas. En contraposición, el 100% de los votantes de Podemos están convencidos de que habrá un retroceso en esta materia.

El viraje de Trump en la guerra de Ucrania ha disparado la preocupación por la seguridad y defensa en Europa. El 73,7% de los votantes del PP y el 94,5% de quienes eligen la papeleta del PSOE consideran que esta estrategia de Trump perjudicará la seguridad de Europa. También coincide en esto el 97,6% del electorado de Podemos. Entre los votantes de Vox, el porcentaje de quienes ven en Trump un problema para la defensa europea baja al 49,2%. El 31,1% de los seguidores del partido de Santiago Abascal creen que la seguridad de Europa se verá beneficiada.

# Favorables al aumento del gasto en defensa y a la integración de la UE

Solo los votantes de Vox son contrarios a una mayor armonización de los países europeos

J. P. PARRA

MURCIA. La preocupación por el futuro de la seguridad europea se traduce en un apoyo mayoritario al aumento del presupuesto en defensa en España y en la Unión Europea para hacer frente «a las amenazas exteriores a nuestras fronteras». El 64,6% de la población de la Región de Murcia se muestra muy o bastante favorable a este incremento, frente a un 28,5% que es poco o nada favorable.

En este caso, son los votantes de Podemos los que difieren de la posición mayoritaria. Solo el 28,5% de quienes votaron a este partido en la últimas elecciones autonómicas son favorables al aumento del gasto en defensa, mientras un 57,5% lo rechaza. Por el contrario, esta medida encuentra el apoyo del 77,1% entre el electorado del PP, el 63,3% en el del PSOE y el 69,4% en el caso de Vox.

La Unión Europea no solo afronta un aumento del gasto en defensa. También tiene que decidir cómo responder al reto que supone el cambio geoestratégico imprimido por Trump. El 67,7% de los murcianos consideran que debe haber una mayor integración europea, «con decisiones más armonizadas y centraliza-



Militares, durante unas maniobras en Cartagena. A. GIL

das», mientras que un 23,6% cree que debe haber «margen de acción amplio de cada país para tomar las decisiones que considere».

**Amplio consenso**

Los votantes de PP, PSOE y Podemos apuestan claramente por la integración, con porcentajes del 71,2%, 80,9% y 85,6%, respectivamente. Los seguidores de Vox se desmarcan, aunque se encuentran divididos: el 48,6% prefiere un mayor margen de acción para cada país, frente a un 45,6% que es favorable a la integración.

Aunque las políticas de Trump generan un rechazo generalizado en la Región de Murcia, lo cier-

to es que solo el 37,8% de la población está siguiendo con mucho o bastante interés las noticias sobre las medidas del presidente estadounidense, mientras un 42,2% muestra poco o ningún interés. El 52,4% de quienes tienen estudios universitarios se muestran interesados por las primeras semanas de Trump en la Casa Blanca, frente a tan solo el 23,5% de las personas sin estudios. En cuanto al espectro ideológico, los murcianos menos interesados son los que votan a Vox (34%), mientras que quienes más siguen con interés las medidas del presidente estadounidense son los votantes de Podemos (65%).

## ¿Qué opina la ciudadanía de la Región de Murcia sobre Donald Trump?

GRUPO ESPECIAL DE INVESTIGACIÓN CEMOP

La llegada de Donald Trump a la presidencia de los Estados Unidos por segunda vez ha marcado la agenda pública de las principales democracias occidentales. Sus polémicas decisiones en materia de defensa, alianzas internacionales o política comercial se han convertido en temas habituales de conversación más allá de las fronteras norteamericanas. Considerando este hecho, hemos indagado en las percepciones y actitudes de la ciudadanía de la Región de Murcia ante asuntos vinculados a los primeros meses de man-

dato de Trump y hemos obtenido las siguientes conclusiones.

Trump genera emociones negativas en la mayoría de la población. El reciente Barómetro de Primavera del Cemop preguntó a los ciudadanos de la Región de Murcia qué sentimientos les suscitaban las decisiones de Donald Trump. Un 53,4% afirmó sentir preocupación, un 15,1% temor y un 11,5% miedo. Tan solo un 4,2% sintió esperanza. Entre quienes votaron al Partido Popular (80,3%), al PSOE (98,3%) y a Podemos-IU-AV (92,2%) en las últimas elecciones autonómicas predomi-

nan los sentimientos negativos. Solo entre los votantes de Vox son más los que expresan sentimientos positivos, destacando el 21,4% que siente tranquilidad y el 16,5% que expresa esperanza. Se muestra una clara distinción entre el electorado de Vox y la mayoría social de la Región de Murcia, al menos en lo que a Donald Trump se refiere. Con todo, cuatro de cada diez votantes de Vox también manifiestan sentimientos negativos en este asunto. Incluso un 30% siente preocupación.

Según los entrevistados, las decisiones de Trump son perjudiciales para los intereses de la Región de Murcia. Una amplia mayoría de los entrevistados cree que las medidas adoptadas por Donald Trump son perjudiciales para la lucha contra el cambio climático (69,3%), la seguridad y defensa de Europa (73,8%) y, especialmente, para los intereses comerciales de la Región de Murcia (79,0%). El hecho de que esta última

cuestión concentre un mayor número de respuestas en la categoría de valoración negativa evidencia que la guerra comercial constituye el asunto más polémico. La imposición de aranceles tendrá efectos directos sobre sectores estratégicos de la Región de Murcia como el agroalimentario, por lo que no es de extrañar que este tema concite una mayor valoración negativa. Incluso un 55,9% de los votantes de Vox en las últimas elecciones autonómicas cree que las medidas de Donald Trump perjudican a los intereses comerciales de la Región de Murcia. Aunque este porcentaje es mucho más elevado en el resto de electorados, deja claro que el asunto comercial es el que más consecuencias políticas puede acarrear, por ser también el que impacta de una forma más directa en el día a día de la Región de Murcia.

Más integración europea. Donald Trump también ha dejado patente su oposición al

multilateralismo. Sin embargo, una amplia mayoría de la ciudadanía de la Región de Murcia (67,7%) cree que para hacer frente a las amenazas exteriores hay que apostar por decisiones más armonizadas y centralizadas. Ahora bien, un 48,6% de los entrevistados que votaron por Vox en las últimas elecciones autonómicas opina lo contrario, que es mejor que los países tengan un margen de acción más amplio, esto es, apuestan por un orden mundial de Estados-nación independientes y sin cesión de soberanía.

Los valores en torno a la política internacional marcan diferencias reseñables entre los espacios ideológicos regionales. Las relaciones internacionales y las tensiones derivadas del nuevo orden mundial van a ocupar un lugar destacado en la política nacional y regional y se convertirán en asuntos relevantes a la hora de definir la competición electoral doméstica.